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从最初为了市场启蒙策划造节，到如今交易
数据频频刷新纪录的全民狂欢，“双十一”阿里领
跑7年，而关于“双十一”是否还有意义继续搞下
去同样争论不一。其实，在笔者看来，我们更应该
关注“双十一”给整个电商生态圈带来的变化，也
正是站在新电商生态这个格局下，我们才能更理
性地审视“双十一”的意义。

“今年‘双十一’注定是赔钱，顶多有点微
利，但老板还是要参加。”日照一家食品企业
电商部经理告诉记者，公司3月份才刚刚组建
电商部门，但他们还是不愿意放弃“双十一”
这个机会。“凡是入驻‘双十一’主会场的产品
至少要半价，还有各种其他让利条件，说实
话，如果在线下遇到这种渠道方，我们绝对是
不会接的，但考虑到电商是大势所趋，公司也
处在向互联网转型的关键时刻，老板还是义
无反顾地拍板参加。”

其实，本次“双十一”抱着类似想法的企业
还有很多，尽管阿里的“双十一”已经玩了7年，
其间拥堵消费、数据造假、低价低质等质疑不绝
于耳，但面对足够庞大的实体经济体量、足够广
阔的市场纵深，不管是300亿、500亿还是800亿、
1000亿，仅仅是实体经济大潮里的一朵浪花。

以山东省为例，在这个GDP超5万亿的经
济体里，电子商务仍然处于野蛮生长的阶段，
要说“见顶、透支”实在言过其实。记者近期在
省内十几个地市采访调研发现，一批龙头企
业在电商方面已经走在了前面，无论营销战
略还是团队搭建；而像上述有一定品牌影响
的食品企业也在近一两年内陆续触网，此外
还有大量的中小企业处于电商起步或快速提
升阶段，可以预期，未来3-5年他们将进入电
商发展的全盛时期。

而在阿里、京东们屡次提及的农村市场，
电子商务更是呈燎原之势。以水果、杂粮、蔬菜
等为代表的农副产品及其他特色工艺品正成
为众多电商创业者们竞相追逐的对象，“一个
月卖了500万”“半年卖2000万”的电商销售“神
话”在创业圈子里疯传，刺激着一批又一批创
业者的神经。许多在业内人士看来在一二线城
市已经是电商玩剩下的模式，在县城、农村却
备受青睐。而阿里村淘计划同样在快速布局与
渗透，可以想象大佬们嘴中广阔的农村电商市
场，下一步必然会变为现实。

同样不能忽视的还有一批电商中介机构
的崛起，比如代运营公司、区域电商平台、中
小电商公司，在山东多地都“隐藏”着不少类
似高手，很多创始人都有在阿里、京东等知名
电商公司的工作经历，虽然公司成立时间短，
但面对趋之若鹜般向电商转型的传统企业，
他们有做不完的业务，甚至连地方政府也对
他们寄予厚望，不但给予资金扶持，还大力推
动辖区企业与他们接洽，以期在借力电商方
面取得突破性进展。

从大的数字看，电商占社会零售品消费
市场的比重去年才刚超过10%。而当前经济不
振的背景下，出口负增长，振兴乏力，投资负
面效应显现增长受限，三驾马车中唯有一向
不温不火的消费尚有进一步破题的空间，而
电商显然是最好的突破口。

如此巨大的市场空间显然不是阿里一家
能做得了的，“双十一”的好处在于将整个大的
电商生态托了出来，但下一步阿里没有必要全
做，只需干好老大该做的事情，比如大数据、大
物流、大金融等基础设施的支撑和输出，更多
电商生态体系的构建这就需要一批中小电商、
区域电商平台甚至代运营公司等“小伙伴”携
手来做，就像发展多层次的资本市场体系，有
主板、中小板，也要有创业板、新三板，区域股
交中心，电商的分层也会呈现类似趋势，这些
小伙伴就像律所、券商等中介机构，辅导数量
庞大的传统企业触网发展。由此可见，“双十
一”之后，新的电商生态无疑会加速生长。

从PC端转向移动端 从价格战到拼“神款”

电电商商22 .. 00来来了了

触碰“天花板”

11月9日，距离“双十一”还有两
天，姬之幼正忙着指挥下属对各个销
售平台备货、补货。

这些平台包括淘宝、京东、顺丰优
选，也包括其自营的垂直电商平台乐
农优选。

姬之幼是山东生鲜电商平台乐农
优选创始人之一。按照历年“双十一”
玩法，乐农优选拿来参加淘宝嘉年华
活动的黄河口大闸蟹打到了五折。今
年，这家创业才3年的电商公司通过全
网营销，卖掉了一万多份黄河大闸蟹。

淘宝旺铺虽然“租金”高，但流量优
势明显。10月26日，乐农优选在聚划算
卖沾化冬枣，两天销售14087单，虽然比
不上一些大咖，但对于乐农优选来说，
已经是其生鲜项目迈出的一大步了。

“可能大家都觉得没有挣到钱，其
实我们也不挣不赔，但带来了超大流
量，用户对我们这个品牌的认知度提
高了。”姬之幼强调，获取用户是这家
年轻的电商公司最为关注的。

互联网公司创业平台非创不可山
东区运营经理何树桐说，淘宝平台常用
的策略就是价格战，尤其主打单品和促
销，以获取更高销量。现在，这种运动式
营销带来的物流爆仓问题备受诟病。

但姬之幼的态度不一样，“我们愿意
去碰碰天花板，去试试我们能承受的极
限能力是多少。”姬之幼说，公司计划明
年上新三板，只有敢于碰天花板，企业才
会竭尽所能去挖掘潜力，进入一个快速
扩张期。

而韩都衣舍去年碰到的“天花板”
是1 . 98亿元。去年“双十一”，韩都衣舍
的女装品牌Hstyle以1 . 98亿元交易额超
出第二名优衣库9200万元。这么大的销
量导致当地物流公司在“双十一”后第
三天就爆仓了。

今年，韩都衣舍“双十一”活动最
抢眼的赠品是一套位于广州的万科公
寓一年的使用权。“今年，我们要控制

‘双十一’销售规模。”韩都衣舍创始人
兼CEO赵迎光在接受采访时说坦言

“教训非常深刻”，在保证客户体验和
销售体量上做权衡后，最终还是把保
证客户体验作为核心。

“‘双十一’对于电商来说，更像是
一场考试。”韩都衣舍首席品牌官胡近
东对本报记者说，这场考试，更多是考
企业的客服、储运、信息管理、供应链
等系统承受能力。

今年，在“天花板”上狠撞了一下
的韩都衣舍自主研发了HOMS订单管
理系统，订单处理速度达到每分钟
8000单。11日00:05分，韩都衣舍的第一
个包裹就发出去了。00:30分，韩都衣舍

销售额破亿，比去年早20分钟。

来自生态圈的倒逼

韩都衣舍是“双十一”的老玩家
了。胡近东说，电商企业开始参加“双
十一”纯属玩票，直到2013年，“双十
一”交易额突破350亿，整个中国社会
见识到它的影响力。也就是从那一年
起，韩都衣舍发现“双十一”是企业做
品牌的好机会。这期间，阿里会拿出所
有资源，用户对品牌关注度非常高。

今年，阿里在水立方举行“双十
一”晚会就是一个引爆点。这个晚会收
视率达到23 . 1075%，强势占据全国所
有同时段播出节目内容榜首。晚会上，
蔡依林唱了3首歌，她代言的上海家化
品牌的访问量就翻了六七倍，而赵薇
在天猫开设的红酒品牌旗舰店访问量
也暴增10倍。

韩都衣舍今年有15个子品牌参加
了“双十一”，为此请来了九大明星，九
大“网红”助阵，通过各种方式让用户
熟知自己的品牌。胡近东进一步说，现
在，企业参与“双十一”越来越理性，不
会极端追求某个指标，通过“双十一”
来整体锤炼韩都衣舍的品牌力，才是
我们真正的重点。

他认为，“双十一”玩到现在，已经
从野蛮生长进入品牌发展阶段，生态 本报记者 马绍栋

“双十一”之后

新电商生态加速生长

出品：经济新闻中心 板块统筹：蔡宇丹 设计：壹纸工作室 晓莉 组版：郭传靖

独立还是依附？
如果“双十一”是一
场零和游戏的话，它
的销售额也不会从
5 0 0 0万走到9 1 2亿
元。在七年“双十一”
构建起的一个更大
的生态体系中，大的
电商平台拽着电商
行业重新洗牌，寻找
新的商业模式和利
润空间。看看阿里和
小伙伴们怎么玩吧。

本报记者 蔡宇丹 王颖颖

圈更成熟了，这会形成一种倒逼，倒逼制
造业放弃同质化产品搞创新，因为只有质
量更好、更有创意的产品才会在“双十一”
脱颖而出，才会挣到钱。这不光是互联网
的“元规则”，也是通行一切的商业规则。

以博洋家纺为例。家纺行业是一个同
质化竞争非常严重的行业，据博洋电商公
司总经理吴荣华透露，在天猫上毛利率低
于40个点根本赚不到钱。这几年家纺行业
参加“双十一”，只出过两个“神款”，其中
一个就是2014年博洋家纺推出的一款价
格200多元的保暖套件，卖了5万件。这个
价格是一线品牌从来没有过的，“价格低
是因为博洋找到了成本更低但效果一样
好的材质。”吴荣华说，这实际上是通过研
发上的创新去创造“神款”。

移动端增加产生更多玩法

“双十一”这天，秦剑兴奋地关注着后
台数据。11日零点，天猫母婴类主会场人气
已达790万，而秦剑他们公司页面已经有
6000人次访问量了，这个流量比起去年增
长30倍。57秒后，公司参加天猫母婴类主会
场的几款法国和德国原装儿童安全坐椅销
售额就已经达到去年“双十一”销量。

秦剑是山东子午儿童用品有限公司销
售副总，去年公司第一次参加“双十一”，但
未获得进入天猫主会场资格。这个资格的
获取是要衡量综合权重的。据秦剑透露，天
猫会综合商家3、6、9三个月销量，TOP100有
资格报名，同时还要参考顾客满意度。今
年，秦剑公司的儿童安全坐椅终于顺利进
入主会场。

更让秦剑兴奋的是，此次“双十一”三
分之二的销售额来自移动端，公司两款产
品一个达到71%、一个54%。上述数据也与今
年天猫“双十一”一个非常大的趋势变化相
吻合。据阿里集团CEO张勇透露，今年“双
十一”，无线成交占比始终在70%左右，最高
到80%以上。这也与韩都衣舍的数据相一
致。来自韩都衣舍的数据显示，此次销量破
亿时，无线端贡献79.88%，而去年是60%。

“这个变化趋势，会让‘双十一’产生
很多新玩法。”秦剑说，“双十一”始于
2009年，那时正处于PC极盛时代，商家
必须基于平台的流量来获取用户，平台
想玩什么，商家只能玩命跟进。

现在，智能手机已融入个人生活，
PC用于工作和手机用于生活的分工越
来越清晰。基于社交和口碑的传播正在
逐步替代昔日的流量霸权。有效用户的
获取，需要的是精准连接和完美体验，而
不是单纯降价促销。

秦剑说，这也就是商家为什么这么
看重移动端贡献的销售额。从消费场景
来分析，移动端多购买快消品、日用品等
大众消费，用户随时在线，但访问是碎片
化的，商家可以玩互交、社群，可以提供
更多个性化产品与服务来获取用户，这
样一来对大平台的依赖性就会减弱。

比如，商家可以通过第三方服务平
台搞社群拍卖。后者通过后台大数据挖
掘精准定位用户，可以把想买儿童安全
坐椅的用户集中在一个社群，商家可以
对这些精准客户的个性化需求搞更多的
用户体验，增加产品附加值，从而摆脱了
在平台上以价格战为主的单调玩法。
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（下转B02版）

马云在2015“双十一”晚会现场。今年阿里将“双十一”晚会主场搬到北京。马云在
现场表示，明年不排除在纽约或巴黎办“双十一”晚会。
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